

Sommaire

Edito

Portrait de bénévole
[page 2]

Brèves :

- ↳ Rééduca Paris
- ↳ Réorganisation
- ↳ Agenda Solidaire
[page 3]

Dossier :

- ↳ Volontourisme
[pages 4 et 5]

Synthèse :

- ↳ Missions exploratoires
- ↳ Programmes en cours
[pages 6 et 7]

Articles de soutien
[page 8]



Edito...

A l'heure où les médias nous parlent de catastrophe planétaire, à l'heure où chacun de nous doit se mobiliser pour le climat et la biodiversité ; il est un champ de la solidarité mondiale moins connu et pourtant crucial : la prise en charge du handicap.

Les rééducateurs de Kinés du Monde l'ont investie.

Ils se mobilisent dans de nombreux pays. Car elle y est souvent inexistante ou reléguée à des moyens dérisoires.

Pourtant avec peu de moyens, du matériel fabriqué sur place et des pratiques gestuelles de rééducation transmises directe-

ment sur le terrain, on peut remettre debout un enfant hémiplégique.

Ce qui fait la spécificité des pratiques rééducatives ce sont leurs capacités à se démontrer et se transmettre sans difficultés. Les besoins sont immenses, alors parlons-en aussi !

Dans ce numéro, vous pourrez prendre connaissance d'un échantillon des sollicitations reçues, auprès desquelles nous avons pu engager des missions exploratoires cette année.

Je suis fier de mes consoeurs et confrères qui s'engagent chaque jour à nos côtés. Nous partageons les richesses pluridisciplinaires de la rééducation dans une démarche de développement humanitaire aux répercussions durables.

Jean-Paul DAVID

Président Kinés du Monde

Portrait de bénévole :

Françoise GARAMPON, hommage...

Françoise Garampon, l'un des piliers de Kinés du Monde, nous a quittés.

Kinés du Monde était sa vie. Elle appréciait également le calme de la campagne, la voile qu'elle avait pratiquée, les chevaux qu'elle voyait de chez elle et qu'elle soignait.

Elle blaguait sur son caractère bien trempé, parfois un peu difficile ; « je suis comme cela » disait-elle, mais il faut bien constater que sa rigueur et son professionnalisme dus à son métier de comptable, nous ont permis de « maintenir le bateau à flot ».



C'était Françoise et sa façon de vivre ; Françoise qui vous accueillait au salon Rééduca tous les ans ; Françoise fidèle à son engagement pour les autres ; Françoise et son investissement sans limites pour Kinés du Monde.

François MEUNSIER-DELAYE
Trésorier

« Aux Coins du Monde » n°80

Édité par Kinés du Monde

Organisation de Solidarité Internationale

Pôle de Solidarité Internationale

5 rue Federico Garcia Lorca

38100 Grenoble

tél : +33 (0)4 76 87 45 33

e-mail : kdm.communication@kines-du-monde.org

site internet : www.kines-du-monde.org

Ont participé à ce journal :

Jean-Paul David, François Meusnier,

Jean-Marc Noirault, Marine Cailleret

Alice Belliot et Sibylle Maechling,

Guillaume Schoubben, Mathilde E. Baudouin,

Marie-Aude et Alban Dussouchet,

Chloé Noël et Vincent Sado,

Marion Medves et Clément Rimaud,

Marie-Christine Delmas et Françoise Girardot.

Directrice de la publication :

Aurélia Trolez

Photos : volontaires*
*sauf mention contraire

Tirage : 500 exemplaires

Imprimerie : C.I.N. Everest

N°ISSN : 1622-9061

Brèves :

Rééduca Paris



Réservez vos dates : les 3, 4 et 5 octobre 2019 - Paris Expo Porte de Versailles - Pavillon 5.

Venez nous rendre visite sur notre **stand A014**.

Nous serons ravis de vous retrouver et d'échanger sur nos missions en cours et projets à venir.

Vous pourrez, comme chaque année, acheter des articles de soutien afin de participer au financement de nos actions. Préparez vos achats solidaires en consultant un échantillon de notre gamme de produits en dernière page de ce journal ou en visitant notre boutique en ligne :

<http://boutique.kines-du-monde.org/>

Construisons ensemble le Kinés du Monde de demain !

Les modes d'action, d'organisation et de décision collective se doivent d'évoluer pour s'adapter aux évolutions des réalités de l'association et de la société, notamment pour faire que chaque engagement individuel trouve son efficacité.

Un petit groupe de travail s'est retrouvé le 16 juin dernier pour proposer un processus de réflexion et d'expérimentation qui veut associer le plus grand nombre de bénévoles de KdM ; anciens un peu éloignés ou toujours présents, candidats au départ, expatriés-volontaires en mission, participants à une commission ou autres sympathisants.

Pour participer, vous avez au moins deux possibilités d'agir :

- rejoindre une commission : achat, siège, recrutement, communication, programme ;
- s'engager dans le comité de pilotage en charge d'animer et d'accompagner cette démarche jusqu'à la prochaine AG en mars 2020.

Alors rejoignez l'aventure, venez tester et expérimenter des modes de faire et de prises de décision, accomplir des tâches vitales pour l'association et proposer des idées de fonctionnement.

Contactez-nous par email : kdm.communication@kines-du-monde.org



Votre Agenda Solidaire

du 15/11 au 1/12 :

→ Festival des Solidarités

Rendez-vous annuel qui sensibilise le grand public à la solidarité internationale et au développement durable depuis maintenant plus de 20 ans.

27/11 :

→ Giving Tuesday « Libérez votre générosité ! »

#GivingTuesday est un mouvement mondial qui encourage le don, l'engagement et la solidarité.

3/12 :

→ Journée Internationale des Personnes en situation de Handicap.

5/12 :

→ Journée Internationale des volontaires pour le développement économique et social.

20/12 :

→ Journée Internationale de la solidarité humaine.



#GIVINGTUESDAY

Dossier spécial : Volontourisme

Le volontourisme est un terme que l'on entend de plus en plus dans la solidarité internationale. Mais qu'est-ce que c'est ? Le volontourisme est défini comme un tourisme alternatif solidaire ou encore humanitaire. Il s'agit de voyager en offrant ses services et son aide. Les promoteurs de ce tourisme communiquent sur la rencontre et l'entraide entre les volontaires et la population locale.

En quelques chiffres

Le volontourisme représente 1,6 million de volontaires par an dans le monde et 2 milliards d'euros de dépense. Cet argent est récolté par des agences qui proposent des séjours solidaires depuis les années 1990. D'abord développées aux Etats-Unis puis au Royaume-Uni, ces agences arrivent en France dans les années 2000 et séduisent de nombreux français. La plus connue est Projects Abroad. Le volontaire choisit la durée, le pays ainsi que le thème du projet dans lequel il désire mettre à profit son séjour et paie son voyage. Pour exemple, un séjour de trois semaines coûtera en moyenne 2000€ au volontaire hors billet d'avion. On ne demande ni Curriculum Vitae, ni lettre de motivation. Il n'y a aucun contrôle des compétences requises pour le projet ! Seul l'argent est nécessaire pour pouvoir partir.

La pauvreté devient ainsi une attraction touristique comme le dénoncent l'ONG Friends International dans une campagne de communication en 2011 et l'association étudiante norvégienne de solidarité internationale (SAIH) en 2014 à travers la vidéo « Who Wants To Be A Volunteer ». Finalement les volontaires veulent donner une utilité à leurs vacances mais ne mesurent pas l'impact local engendré par leur présence.

Certaines structures présentes dans les pays en voie de développement profitent du système de volontourisme au détriment des populations locales. Saviez-vous qu'il y a plus d'orphelinats au Népal que dans toute l'Europe ? Et qu'au sein de ces orphelinats, 85% des enfants ont au moins un de leur parent vivant ? La présence de ces orphelinats permet d'accueillir des volontaires qui paient leur séjour. Cet argent bénéficie peu à la structure qui reçoit les volontaires, contrairement aux agences qui font des profits se comptant en millions d'euros. On parle d'un business ! Il n'y a donc aucun intérêt à ce que la situation sur place ne s'améliore. Si c'était le cas, il n'y aurait plus lieu d'envoyer des volontouristes. Ce tourisme ne permet pas le développement professionnel des acteurs locaux et n'améliore pas la situation économique du pays.



Campagne de sensibilisation ChildSafely

POUR ALLER PLUS LOIN :

Webographie

https://www.huffingtonpost.fr/entry/pourquoi-le-tourisme-humanitaire-profite-plus-aux-riches-quaux-pauvres_fr_5d47e867e4b0acb57fcf2311?fbclid=IwAR289FGldOJesgmDxS6ztP8oRt1VebPoYiHrwlPpAwluWJJ7Dv9ScC-TM
https://www.liberation.fr/planete/2016/08/15/tourisme-humanitaire-la-vraie-fausse-pitie_1472579

Vidéographie

Ted X, International volunteering, valuable or vandalism : <https://youtu.be/4yuGHsf5PSE>

Envoyé spécial, Avec les meilleures attentions du monde : <https://www.youtube.com/watch?v=6Qi7rWwdata>

Arte Vox Pop, volontourisme : <https://www.youtube.com/watch?v=5dmGzxEYeOs>

Prenons un exemple :

Vous êtes volontaire et partez rénover une école au Togo. Pourquoi ? Les citoyens locaux ne sont-ils pas capables de le faire ? Quel est l'apport de votre présence dans le développement du pays ? Il serait plus bénéfique de les aider à trouver le financement qui permettrait d'engager des travailleurs locaux et d'acheter localement le matériel nécessaire pour rénover cette école. En continuant ces séjours, le monde entretient la pauvreté locale des pays en voie de développement.

Au départ, les volontaires ont une bonne volonté mais leur projet ne répond pas aux besoins locaux. Il s'agit d'une satisfaction de besoins personnels et de don de soi. Nous avons tous envie d'un monde plus juste mais un volontaire n'est pas un héros et il ne changera pas le monde ! Chaque volontaire part avec des préjugés sur lesquels il est nécessaire de travailler avant son départ. Cela évite les désillusions et les déceptions que beaucoup de volontouristes retrouvent sur le terrain. En effet, leurs actions et surtout leur impact sur place sont très limités. Quelle pérennité y a-t-il dans le projet qu'ils rejoignent ? Ce dernier a-t-il été construit après une évaluation des besoins sur place ? La solidarité internationale se professionnalise. Des formations sont proposées, il s'agit avant tout d'acquérir des compétences et d'en faire son métier.

Quel lien avec Kinés du Monde ?

L'association reçoit des demandes qui sont de l'ordre du volontourisme et non d'un programme de solidarité internationale.

Par exemple, nous recevons des sollicitations individuelles de personnes désirant partir dans tel pays à telles dates. Cela n'est pas l'esprit de Kinés du Monde et de ses volontaires. Les volontaires de Kinés du Monde postulent pour partir au sein d'un programme de solidarité internationale. Ils sont accompagnés dans leur projet par des entretiens, des formations pré-départ sur leurs motivations et les compétences interculturelles, ...



ChildSafe Movement, <http://thinkchildsafe.org>

Au cours de leur mission, ils sont en lien étroit avec des partenaires locaux et des responsables de mission bénévoles en France. A leur retour, les volontaires de KDM sont accompagnés par les responsables de mission et bénéficient d'un briefing de retour. Le tourisme solidaire ne propose rien de cela. Aucun briefing avant et après le départ n'est proposé. Ainsi, le volontaire n'a pas de connaissance du contexte local et n'est pas ou très peu encadré. A son retour, il n'est pas accompagné dans ses questionnements, ses ressentis, son impact, ...

En conclusion, il est essentiel de se questionner sur ses motivations au départ avant d'enclencher toute démarche et de se renseigner sur l'organisme avec qui nous partons. En France, il est possible de réaliser un projet humanitaire construit à travers des services civiques par exemple.

Alice BELLLOT & Sibylle MAEHLING

Kinés et membres du conseil d'Administration Kinés du Monde

Missions Exploratoires 2019 (M.E.)

Identifier avec précision les besoins réels, mais aussi déterminer les acteurs, les enjeux, ainsi que les ressources et les moyens disponibles. Et surtout, il faut définir un objectif commun, une situation à atteindre.

M.E. au TOGO, à Bombouaka

Du 2 juin au 15 juin 2019 :

La mission de 15 jours est partie en juin pour la région des Savanes. Le Centre médico-chirurgical est dirigé par une congrégation religieuse italienne.

Notre intervention visait la compréhension des interactions professionnelles et structurelles (bloc opératoire, internat, plateau de rééducation) et l'évaluation des compétences rééducatives des professionnels paramédicaux. Nous avons souligné une organisation perfectible (transmission, planning), des lacunes dans les prises en charge pédiatriques et rhumatologiques.

Le projet futur porterait sur un complément de formation conjointe ergo-kiné pour potentialiser les connaissances sur la paralysie cérébrale et la lombalgie, auprès des 4 kinés, de l'orthophoniste, du psychomotricien, des appareilleurs, des mamans et des religieux intervenant auprès des enfants.

Marie-Aude & Alban DUSSOUCHET, Kinés



M.E. à MADAGASCAR, Antananarivo

Du 25 août au 6 septembre 2019

Dans 10 heures notre avion atterrira à Antananarivo.

Enfin nous rencontrerons le Dr Renaud, chef du service de rééducation du CHU HJRA qui a sollicité Kinés du Monde voici 4 ans, afin d'enrichir les connaissances théoriques et pratiques de son équipe de 20 kinésithérapeutes pour améliorer la prise en charge des patients.

En plein cœur de la capitale du Huitième Continent, ce service – le plus important du pays – accueille des patients de tous âges présentant des pathologies diverses (I.M.C., hémiplégie, traumatisme, rhumatisme, troubles respiratoires).

Durant cette période, les aléas de la vie auront fait que la préparation de cette mission exploratoire sera passée entre les mains de plusieurs bénévoles KdM à qui nous dédions cet article.

Chloé NOEL et Vincent SADO, Kinés



M.E. au MALI, à Bamako

Du 1 septembre au 8 septembre 2019

Pour la majeure partie de la population, le lien entre diabète et rééducation n'est pas forcément limpide. Pourtant, les complications de la maladie amènent souvent les patients diabétiques à se faire amputer. A ce stade, la rééducation est primordiale pour ceux qui viennent d'être appareillés.

Mais la rééducation est aussi un levier important pour la prévention primaire de la maladie par le biais de l'activité physique.

De ce fait, un rapprochement entre Kinés du Monde et Santé Diabète trouve tout son sens ; d'autant plus quand les deux structures trouvent leur siège social au sein du même bâtiment, le Pôle de Solidarité Internationale de Grenoble.

Marion MEDVES et Clément RIMAUD, Kinés



Missions en cours (programmes)

BANGLADESH, programme appareillage

Je suis retourné pour la 8^e fois à l'atelier de Chakaria. Les 3 appareilleurs formés il y a 12 ans sont toujours là et ont formé 3 nouveaux ouvriers. L'atelier est très bien réputé. Ils travaillent entre autre pour les camps de réfugiés Rohingya. J'ai été ravi de voir la qualité de réalisation des orthèses, prothèses, aides à la mobilité et sièges pour I.M.C. En plus d'un audit, je leur ai appris à réaliser des corset-sièges en P.V.C., en utilisant des évacuation d'eau (non-usagées).

Guillaume SCHOUBBEN, Orthoprothésiste



BANGLADESH, programme Paralysie cérébrale

Depuis 2018, un duo docteur en médecine et kinésithérapeute agit auprès des enfants Paralysés Cérébraux, à Chakaria. Nos expériences professionnelles cumulées nous ont permis de dispenser aux rééducateurs une formation à la prise en charge rééducative adaptée. Cette dernière a été consolidée au jour le jour par une application auprès des enfants consultés. Quel constat ? Chaque enfant P.C. évolue à son rythme grâce à une rééducation personnalisée et les priorités sont mises en place avec l'accord la famille.

Françoise GIRARDOT et Marie-Christine DELMAS



BANGLADESH, programme Pied Bot Varus Equin

Mission qui s'inscrit dans la suite des précédentes concernant le traitement précoce et le dépistage du P.B.V.E. de l'enfant pour : vérifier les acquis et compétences des kinés et du formateur, approfondir leurs connaissances, former un 2^e formateur, mais aussi évaluer l'activité, l'organisation des 4 sous-centres et le budget nécessaire pour assurer la prise en charge. Deux kinées de Hôpital Femme Mère Enfant (Lyon) repartent du 26/10 au 9/11/2019 pour leur 5^e et 6^e missions.

Dominique MOREL et Catherine CAUSSE



CAMEROUN, programme multi-sites

Les 6 premiers mois : 70 patients et 140 professionnels de santé ont été sensibilisés à la rééducation par divers moyens ; 5 salles de rééducation ont été aménagées grâce aux savoir-faire des artisans camerounais ; les compétences cliniques et pédagogiques d'une quinzaine de professionnels de la rééducation ont été renforcées. Une 2^e kinée partira de 11/2019 à 01/2020 : échange confraternel et renforcement de compétences seront les priorités.

Mathilde ERNOULD-BAUDOVIN, expatriée-volontaire



CAMEROUN, programme Douala

Nous avons formé 15 kinésithérapeutes diplômés d'Etat à la prise en charge des pathologies de la main. Depuis 2017, en partenariat avec SOS Main Douala, nous avons réalisé deux séminaires par an de formation (théorique et pratique) au Centre de Chirurgie de la Main et des Paralysies de Douala. Une promotion a reçu son diplôme. De nouvelles promotions nous attendent sous réserve de financement.

François ARRAMY, Responsable de mission Douala



SENEGAL, programme Dakar

Nous formons des kinésithérapeutes sénégalais à l'appareillage et aux spécificités de la rééducation de la main. Depuis 2016, des séminaires sont organisés au C.H.U. Aristide Le Dantek à Dakar.

La prochaine session sera animée par une équipe du Centre Léon Bérard (Lyon) : docteur en médecine, kinésithérapeute, ergothérapeute (du 20 au 27 octobre 2019).

Frédéric DEGEZ, Responsable de mission Dakar



AILLEURS, pas encore en cours

Mae Sot en Thaïlande, Vieille Ville de Naplouse en Cisjordanie, Duhok en Kurdistan Irakien.

Plus qu'un produit, un SOUTIEN.

Achetez des articles de soutien, participez au développement humanitaire.

Agendas 2020...



Agenda Pro
36€

- vert-jaune
- violet-bleuté

[format 24x31,5 cm]



Agenda Classique
30€

- rouge texturé
- bleu turquoise

[format 21x27 cm]



Bloc Post-It
5€

50 pages
repositionnables

[format 10x7,5 cm]

Incontournables



100 cartons de RdV
[prise de 20 rendez-vous]
21€



Caducée 2020 Adhésif
[réservoir 2 roues motorisées]
22€



Caducée 2020
[PVC avec ventouse]
20€



Drap House éponge
[L.60/65cm / L.195/200cm]
50€

Vos coordonnées
(ou cachet professionnel)

Nom : _____

Prénom : _____

Adresse : _____

Tél : _____

E-mail : _____

Kinésithérapeutes du Monde

Pôle de Solidarité Internationale
5, rue Federico Garcia Lorca
38100 Grenoble
France

tél : +33 (0)4.76.87.45.33

www.kines-du-monde.org

Article et/ou Lot [journal KdM - automne 2019]	Taille	Couleur Modèle	Qté	Prix Unitaire	Montant
Montant total des articles					
FRAIS de PORT	Formule 1 : 2€ Pour 2 articles maximum parmi caducée, post-it.				2,00 €
	Formule 2 : 9€ Pour les articles de la formule 1 (au-delà de 2), ou agendas classique / professionnel, ou cartons de RdV, ou doudou (jusqu'à 2). Ces articles dans la limite de 42€ de commande (hors port).				9,00 €
	Formule 3 : 12€ Pour tous textiles et/ou autres articles ou toute commande supérieure à 42€ (hors port).				12,00 €
RAYER les mentions inutilisées					
Tarifs valables du 1 ^{er} août 2019 au 31 juillet 2020, sauf promotion.					
Don ou Adhésion (adhésion à 46€ ; 23€ pour les étudiants)					
TOTAL COMMANDE (je joins un chèque du montant correspondant)					

Merci !

Votre shopping solidaire sur :
www.boutique.kines-du-monde.org